

# ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

ANUNCIOS

Línea en tercera plana. 1,50 pta.  
Líneas en cuarta plana. 0,50 pta.  
Comunicados, a precios convencionales.  
Teléfono número 31.55  
APARTADO 654

Número suelto, 5 cts.

## LOS EMIGRADOS

### Nostalgia de la patria

Hojeando publicaciones americanas, encontramos esta frase en letras gruesas: «No te mueras sin ir a España». Ello es un anuncio, es un reclamo de una Sociedad de Turismo hispano-americano, ó, mejor dicho, de una Empresa patriótica formada por altas personalidades de la colonia española, de la Banca, la Industria y el Comercio de la Habana. El Turismo hispano-americano ha organizado un servicio de viajes sanitarios, de grandísima importancia, porque permite a los enfermos venir a reponer su salud en el hogar patrio y les ofrece la esperanza de prolongar la vida con los aires de la tierra nativa, ó cuando menos les permite realizar el ideal de «no morir sin venir a España».

A nosotros este anuncio nos ha producido cierta tristeza. Hemos pensado en la multitud de compatriotas nuestros que se fueron allá, al otro lado de los mares, con el alma llena de ilusiones, y que allí sufren la pena de no poder retornar a la madre patria. No les retiene ninguna cadena indestructible; les priva de realizar su afán la pobreza. Ella les ata a aquel suelo, en el que no hallaron el soñado bienestar, en el que perdieron la salud, en el que ven, enfermos y necesitados, cómo la vida se les va agotando lentamente, tras una lucha estéril, que sumió a sus ánimos en el abatimiento.

¡Volver a España! ¡Cuántos miles de españoles repetirán en sus soliloquios y en sus meditaciones esta frase, que les llenará el corazón de ensueños, que les dibujará en la obscuridad de sus penas la sonrisa de un hada benéfico! ¡Cuántos se acordarán de aquellas sus aldeas natales, de aquellos pueblucillos donde uno erguidos cipreses velan el sueño eterno de tantos seres queridos! ¡Morir en España! ¡No abandonar este valle de lágrimas sin derramar antes algunas sobre el suelo patrio!

Nosotros nos damos cuenta de ese anhelo constante que vivirá, como la llama de un cirio en la obscura y solitaria nave de un templo, entre las sombras de la pesadumbre del dolor de haber dejado la tierra amada por ir tras la loca fortuna en días de esperanzas y de afanes. ¿Por qué, se dirán tantos y tantos españoles; por qué nos iríamos de aquel terruño nuestro, donde la mayor pobreza parecía más llevadera que un mediano pasar en estas ingratas orillas? Y cuando lean ese consejo escrito en los periódicos con letras bien visibles: «No te mueras sin ir a España», buscarán ansiosos el medio de seguirle, de cruzar de nuevo los mares en el deseado viaje de retorno.

Mal andan las cosas en España para ofrecer trabajo lucrativo a todos los españoles que desean venir de América; pero si para nuestra nación llegasen días de esplendor, de actividad, de intensa vida industrial y mercantil; si la soñada prosperidad española fuese un hecho al fin y al cabo, ¡qué grande bien haríamos llevando al seno de la patria a todos esos miles de españoles que allá vegetan, que allí arrastran una vida de trabajo penoso y poco productivo, que allí soportan el quebrantamiento de su salud, y ven cómo su organismo se va convirtiendo precozmente en una ruina, que algún día caerá inerte y será, sin que nadie lo sienta ni lo lllore, sepultado en la tierra extraña, entre los despojos de tanta víctima anónima de la ambición y de las ilusiones!»

¡Llenos vendrían los barcos que fuesen recogiendo por los puertos americanos a todos los compatriotas nuestros, que quieren retornar gratis a la patria. Pero esta devolución de humanas energías a la madre España no será obra de nuestros gobernantes, que tanto han en por que los españoles se marchen y tan poco se interesan por que vuelvan.

Con el ánimo conmovido nosotros enviamos desde aquí un saludo cariñoso, impregnado de melancolía, a todos esos españoles que leen con ansia esta frase que acabamos de ver en la Prensa de América: «No te mueras sin ir a España».

## Las Cámaras de Comercio

### Reunión importante.

A propuesta de la Cámara de Comercio de Madrid se reunirá en esta corte mañana miércoles, día 7, la Comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio e Industria de España para tratar de la situación económica y de otros asuntos de interés para estas Corporaciones.

A esta reunión asistirán los presidentes de las Cámaras de Madrid, Barcelona, Zaragoza, Va-

lencia, Córdoba y Cáceres, y representaciones de las Cámaras de Castilla la Vieja, Galicia y Vascongadas.

Los acuerdos que se adopten tendrán gran importancia, pues en los momentos presentes la opinión de las Cámaras, reflejo fiel de las aspiraciones comerciales e industriales del país, son de indiscutible valía, ya que las perturbaciones originadas por la guerra europea han recaído principalmente en las clases mercantiles.

Las sesiones se celebrarán en el local de la Cámara de Comercio de Madrid, Carretas, 14.

## ARTE Y ARTISTAS

Muchas familias distinguidas que han manifestado su deseo de asistir a una representación de tarde verán complacido su ruego por la Empresa, que atendiendo esta indicación ha dispuesto que mañana jueves se celebre un gran vermouth de moda, poniéndose en escena la ópera *Sonambula*, en la que tan ruidoso éxito ha alcanzado la soprano Srta. D'Ory, verdadero fenómeno vocal; el tenor Vercher y el bajo Massia. El enorme éxito alcanzado en la primera representación de *Sonambula* es la mejor garantía para que este primer vermouth de moda se vea brillantísimo.

El viernes, segunda representación de *El Trovador*, cantado por las señoras Toté y Kosta, y los Sres. Eñas, Valls y Martí.

Mañana, jueves, en el vermouth de moda (primero de la presente temporada), se representará la profecía de gran éxito *España Nueva*, actuando, a continuación, el genial artista Frégoi, que representará «Artículo 338», «Relámpago» y nuevas imitaciones en su divertidísimo «Teatro de Varietés».

Dicho vermouth de moda dará principio a las seis de la tarde (sección noble).

Por la noche, a las diez, también doble, se representará el popular sainete lírico *El amigo Melquiades*, actuando a continuación el insignie Frégoi, con el mismo programa que por la tarde.

## Las enseñanzas de la guerra

De la guerra naval pocas enseñanzas pueden deducirse hasta ahora. Sólo se ha confirmado la importancia de las minas submarinas, a las que Inglaterra ha debido la pérdida de sus cruceros *scouts Amphion* y *Forward*, las dos únicas por ella sustridas. También un torpedero austriaco se ha ido a pique por choque con mina. Pero esto no es una novedad, pues la guerra ruso-japonesa ya acreditó el valor de tales elementos de destrucción.

El crucero austriaco *Zenta* se fué a pique por los disparos de los cruceros franceses e ingleses del Mediterráneo. Las pérdidas alemanas se han reducido al crucero *Magdeburg*, en el Báltico, víctima de un accidente; a sus similares *Köln* y *Mainz*, el pequeño *Ariadne* y uno ó dos torpederos, en el combate de Heligoland; el submarino *Núm. 15*; el vapor armado *K. Wilhelm der Grosse*, en Río de Oro, y el viejo aviso *Hela*, en el mar del Norte, todos ellos en lucha con cruceros y torpederos enemigos, donde sólo se ha oído la voz de la artillería de pequeño y mediano calibre, y recientemente los tres similares cruceros ingleses *Aboukir*, *Hogue* y *Cressy*, en una escaramuza con submarinos alemanes.

Por otra parte, tres cruceros rápidos alemanes, el *Dresden*, el *Rostock* y el *Strassburg* (de 4.000 toneladas, como el *Magdeburg*), adueñándose temporalmente de las costas americanas del Atlántico, repiten con más fruto y mayor éxito las hazañas del turco *Hamidieh*, causando grandes daños al comercio marítimo de sus enemigos.

Es decir, las apariencias acreditan el triunfo de los buques pequeños y rápidos, mientras el empleo del submarino y la ineficacia del acorazado parecen un hecho.

Ni un solo disparo del cañón de 305 ó del 343 ha turbado el silencio de los mares. ¿Qué será esto decir que los Almirantazgos se han equivocado gastando tantos millones en dreadnoughts, superdreadnoughts y battlecruisers? De ninguna manera.

Mucho más pesan en la actual contienda esos 60 acorazados de que Inglaterra dispone, con los fuegos de sus hogares encendidos, preparados para lanzarse contra los 35 alemanes, que los ejércitos de Joffre y de French y las legiones rusas.

Todo el poder de estas tropas no impediría que la flota comercial alemana nutriese al Im-

perio y prolongase una lucha en que el primer ejército del mundo alcanzaría señalados éxitos. Pero los acorazados ingleses han de confirmar la máxima de que el dueño del mar dominará en la tierra, y sin disparar sus cañones han logrado ya un triunfo más fructífero que diez batallas terrestres, aniquilando el tráfico mercantil marítimo de Alemania y Austria.

La destrucción de la Armada Invencible desbarató é hizo imposibles los sueños dominados de Felipe II.

La paz de Utrecht, deshaciendo la hegemonía europea de los Borbones, no hubiera llegado sin la colaboración de las escuadras británicas, como sin Trafalgar y Aboukir no hubiera vencido Wellington en Waterloo.

Por eso, puesto que el dominio del mar no se logra sino con acorazados, perseveremos los españoles, tomando el ejemplo que nos brindan todos los pueblos del mundo, en construir dreadnoughts, hasta que, pasados los vientos de ironía que hoy sacuden Europa, un nuevo régimen de alianzas asegure la benéfica paz por algún tiempo, y en el podámos ofrecer, como garantía de nuestra soberanía, un sólido poder naval edificado sobre la base de nuestros tres modestos acorazados *España*, *Alfonso XIII* y *Jaime I*.

Juan P. ROBERT.

## DOS NOVEDADES

Hacer apreciaciones exactas sobre los sucesos diarios en ambos teatros de la guerra es punto menos que imposible.

Los partes franceses se encierran en su acostumbrado laconismo, y cuando consignan que «en algunos puntos hemos tenido que ceder terreno», no debe andar la cosa muy bien para ellos.

Relatos ingleses, que solían dar alguna luz, fátan en estos días, y los comunicados alemanes dicen que sus tropas rechazan los ataques, fijándose mucho en la región de Roye, que se halla en su extrema derecha.

Se ve claro el propósito de los aliados de envolver este costado del enemigo; pero van ya muchos días que lo intentan sin conseguirlo, a pesar de la ocasión que se les ofreció durante la marcha retrógrada que hicieron los Cuerpos mandados por el general Kluck.

Un colega hace hoy una observación que no deja de tener gracia. Hace notar que a un descalabro francés corresponde siempre un triunfo de los rusos.

Y así plantea de una manera implícita la pregunta de si habrá ocurrido algo desagradable en las cercanías de Arras, cuando hay tanto afán en subrayar el que los alemanes han tenido que retirarse del Niemen, abandonando las comarcas invadidas en el gobierno ruso de Augustow, donde han perdido una batalla.

Es indudable que en el Este se ha batido bien el cobre en estos días y no tardaremos en recibir alguna sorpresa al conocer noticias de aquella parte.

La línea es tan extensa que es difícil predecir por que punto romperán hacia adelante las unidades germánicas que han añadido ventajas indudables a las que consiguió el general Hindenburg, figura principalísima de la campaña, y al cual parece que se ha confiado el mando supremo de los ejércitos que combaten contra Rusia.

La presencia del Kaiser en Suwalki parecía dar carácter importante al ataque por la Prusia oriental; pero siempre estimamos que éste debía ser secundario.

Ahora lo confirma el haberse trasladado a Breslau Guillermo II, indicando así que el teatro principal de esas operaciones ha de ser la Polonia en sus fronteras con Silesia y Galitzia.

Una de las novedades del día es la confirmación de que Portugal se decide a enviar tropas en auxilio de Francia e Inglaterra.

Unos dicen que marchará pronto una división lusitana, y otros que solamente irá un contingente de artillería de campaña al mando del general Jaime de Castro, con 120 cañones.

De todos modos, es un hecho la intervención activa de nuestros vecinos en la contienda, y esto puede traer consecuencias molestas para nuestro Gobierno, que seguramente habrá sido previsto.

Creemos un deber no decir más sobre este asunto.

## EL CONFLICTO ENTRE LAS NACIONES

# La guerra europea

Violentos ataques en el Aisne.

## Las operaciones en Francia

La batalla continúa indecisa. Partes oficiales.

BURDEOS, 6.—Los partes oficiales facilitados al público ayer tarde y esta madrugada dicen así:

«Por la izquierda, al Norte del Oise, continúa la batalla, que es muy violenta. Su resultado es indeciso. En algunos puntos hemos tenido que ceder terreno. En el resto de la línea nada ha cambiado.»

«La situación general sigue estacionaria. A nuestra izquierda continúa el combate.»

«En la Argona y sobre los altos del Mossa hemos rechazado noche y día los ataques enemigos.»

Noticias oficiales alemanas.

La Embajada de Alemania nos facilitó ayer las siguientes noticias, autorizadas por el Estado Mayor el día 3:

«Los franceses han iniciado nuevos ataques en el frente total de sus líneas; pero todos fueron rechazados por nuestras tropas.»

Al Sur de Roye, los franceses fueron expulsados de sus posiciones.

Las tropas alemanas, avanzando en el Argonne, obtenido ventajas notables.

Algunos enérgicos ataques nocturnos de los franceses, que salieron de Toul, han sido rechazados, con pérdidas enormes para ellos.»

Contra los que eluden el servicio militar.

BURDEOS, 5.—Las autoridades militares, en vista de las constantes denuncias que se reciben contra personas que debían estar en filas, han acordado publicar un decreto disponiendo que todo ciudadano vaya provisto del carnet justificativo de su situación militar, que los agentes de la autoridad pedirán en todo momento.

También señala un plazo de ocho días para que todos los ciudadanos se provean de este documento.

Prisioneros alemanes.

PARIS, 5.—Por el ferrocarril de cintura han pasado 283 prisioneros alemanes, que han sido conducidos a Juvissy y Versalles.

Explicación retrospectiva.—El Kaiser intenta la paz.

BURDEOS, 6.—El corresponsal de *The Daily Telegraph* en Nueva York transmite una curiosa variante de la versión que hace días acogieron los periódicos de las Potencias aliadas y comentaron los norteamericanos acerca de una tentativa del Kaiser para detener la acción militar de Rusia.

Con referencia a informaciones comunicadas al aludido corresponsal por un negociante en metales norteamericano establecido en la capital de Rusia y que acaba de regresar a su país, dice aquél que el Emperador Guillermo dirigió un telegrama al Zar, en que pedía a éste la retirada de las tropas moscovitas del territorio alemán y del austriaco y formulaba proposiciones de paz.

Nicolás II envió inmediatamente el despacho a los Gobiernos de Londres y París, y al día siguiente convinieron las tres Potencias aliadas hacer público su acuerdo de que ninguna de ellas concertaría la paz por separado.

## La campaña en Bélgica

En defensa de los monumentos arqueológicos.—Retirada de los belgas.

BURDEOS, 5.—Dicen de Amberes que sobre la Casa-Ayuntamiento y en las flechas de las iglesias se han izado banderas a fin de indicar cuáles son los monumentos históricos, en el caso de que los alemanes bombardeen la ciudad.

El ministro de los Estados Unidos en Bruselas ha pedido a los alemanes que estos edificios sean respetados.

Las tropas belgas se han visto obligadas a retirarse sobre la línea del río Nethe, a consecuencia de un violento ataque de la artillería germánica, después de resistir durante cinco días.

La situación de los belgas en el Nethe es muy sólida, por haber fortificado la línea y haber destruido todos los puentes.

En Duffel pidieron los alemanes un armisticio de dos horas, que les fue negado.

Un pueblo ardiendo.

BURDEOS, 5.—Un refugiado belga que ha llegado a Maestricht refiere que la villa de Briedgen ha sido bombardeada por los alemanes, y está ardiendo.

## Noticias alemanas.

La Embajada de Alemania ha facilitado ayer la siguiente nota:

«Frente a Amberes han sido tomados por asalto los fuertes de Santa Catalina y Wavre, con todas sus fortificaciones intermedias.»

El fuerte Waelhem fue cercado por completo. Termonde está en nuestro poder.»

## Noticias belgas.

BURDEOS, 5.—Telegrafían de Amsterdam que el fuerte de Waelhem, atacado ayer a mediodía por los alemanes, contestó con tal violencia, que todo el regimiento sitiador quedó aniquilado.

Los belgas han conseguido destruir todos los fuertes sobre el Nethe.

«Añade el despacho que después del nuevo fracaso que los alemanes sufrieron en Duffel pidieron un armisticio de dos horas. Los belgas no accedieron.»

## La guerra ruso-alemana

Los combates de Augustow.—Derrota de los alemanes.

BURDEOS, 5.—Telegrafían de San Petersburgo que ha terminado la batalla empezada en Augustow el día 25 del mes pasado, habiendo sido derrotados los alemanes.

Al iniciarse la acción, la ofensiva alemana se concentró en la región de Sopotskins y sufrió terrible bombardeo.

Al día siguiente, los alemanes atacaron la fortaleza de Ossovetz; pero tuvieron que replegarse, empinando entonces la ofensiva rusa; los prusianos fueron perseguidos tenazmente y se vieron obligados a abandonar en su huida heridos, armas y municiones.

El ejército ruso, que ha combatido durante ocho días, persigue enérgicamente a los alemanes.

En la orilla izquierda del Vístula y en la Galitzia, la situación sigue siendo la misma.

Un despacho que ha recibido *Le Matin* dice que el ejército alemán ha sido cortado.

## Bajas de los alemanes.

BURDEOS, 5.—Nuevos despachos de Petrogrado amplían las noticias de la terrible derrota de los alemanes en las comarcas rusas lindantes con la Prusia oriental.

Según manifestaciones de los prisioneros germanos, las bajas de las tropas del Kaiser han sido tantas, que acaso se eleven al 80 por 100 del número de combatientes.

El crítico militar de *The Times* calcula en un «mínimum» de 400.000 hombres el número de las bajas de los ejércitos alemanes que han combatido en Bélgica y Francia desde que comenzó la actual guerra.

## Ejército alemán cortado.

BURDEOS, 5.—Es ya innegable que los alemanes han evacuado los distritos rusos de Sunvalt y Lamza, quedando así terminada la batalla iniciada el 25 de Septiembre con el ataque de los germanos a Augustow.

Desde Petrogrado telegrafían a *Le Matin* que las tropas rusas han cortado las comunicaciones a un ejército alemán.

## Una felicitación.—El Zar en Bielostok.

BURDEOS, 6.—El gran duque Nicolás ha comunicado telegráficamente a Joffre, por mediación de Millerand, la victoria de Augustow.

El generalísimo francés ha dirigido al ruso, en su nombre y en el de su Ejército, una efusiva felicitación.

El Zar ha llegado al teatro de operaciones y ha establecido su cuartel general en Bielostok.

## Una nota de la Embajada de Austria-Hungría.

«El intento de los rusos de forzar el paso de los Cárpatos para invadir Hungría ha fracasado por completo. La fortaleza de Przemysl se resiste con éxito.»

Agencias de San Petersburgo y la Prensa de los países aliados están esparciendo noticias alarmantes sobre pérdidas enormes, sufridas por nuestras tropas en la Galitzia.

Las cifras que se dan, como 250.000 muertos y heridos, 100.000 prisioneros, y de 400 a 900 cañones tomados, son de tal manera fantásticas y absurdas, que el público mismo que está en edianamente informado sobre la situación militar sabrá juzgarlas debidamente.

Algunos periódicos extranjeros reproducen la noticia publicada por *La Croix*, de París, respecto a pretendidos incidentes revolucionarios en Pola.

Para aclarar estos rumores se ha comprobado oficialmente que el orden perfecto que reina en Pola no ha sido turbado por el menor incidente.

Se trata, por consiguiente, de otra invención absurda, que no puede tener otra finalidad que la de distraer la opinión pública.

### La campaña austro-serbia

El ataque a Sarajevo.

BUDAPEST, 6.—Un despacho de Cetina dice que las tropas serbias y montenegrinas han cercado completamente Sarajevo y se han apoderado de todas las líneas férreas que convergen sobre la capital.

La ofensiva austriaca.

Nota oficial de la Embajada de Austria-Hungría: «Nuestra ofensiva en Servia contra casi todo el Ejército serbio avanza con lentitud, pero con gran eficacia».

Los serbios, debido a las bajas, a las enfermedades y a la carencia de víveres, están muy desmoralizados.

Contra los montenegrinos, que ayudados por escasos contingentes serbios de la frontera de Sandchaz intentaban un avance sobre Sarajevo, ha emprendido nuestro Ejército energética ofensiva.

El rumor que ha circulado sobre la rendición de Mostar es una falsedad. La situación general es completamente favorable.

Austriacos y montenegrinos.

ROMA, 5.—De Cetina, con fecha 3, comunican: «Los austriacos y montenegrinos».

«Ayer mañana, el enemigo abrió vivo fuego de artillería desde Zrinitsina y Dursnik, sobre todas las posiciones montenegrinas de Graovo».

Los austriacos lograron avanzar hasta la llanura de Graovo, entabando con las tropas montenegrinas recia batalla, que se resolvió pronto en favor de los montenegrinos.

Los austriacos fueron rechazados con grandes pérdidas.

### La acción del Japon

Combate en Tsing-Tao.

LONDRES, 5.—Parte oficial comunicado hoy en Tokio: «Los alemanes de Tsing-Tao hicieron anoche un contraataque, que fué rechazado».

Tuvieron 47 muertos, y los japoneses cinco muertos y ocho heridos.

Los cañones de sitio japoneses hicieron fuego sobre el cañonero Illis, que se retiró, disparando algunos cañonazos».

### La guerra en el mar

Los cruceros rápidos a germanos.

The Daily Telegraph escribe lo siguiente: «La noticia de que cinco rápidos cruceros alemanes continúan en el Atlántico su obra de echar a pique vapores ingleses, a pesar de perseguirlos los veinticuatro cruceros ingleses y muchos barcos franceses, no demuestra valer, sino velocidad».

Hace algunos años, Alemania está construyendo cruceros rápidos, y hoy tiene nueve con una velocidad de veintisiete nudos. Desde que hubo que hacer economías en la Marina británica, para dar satisfacción a una minoría parlamentaria, el Almirantazgo ha tenido que servirse con barcos más antiguos y más lentos, que datan de la fecha de la invención de las turbinas marinas. La guerra actual nos coge con una gran superioridad numérica de cruceros, pero apenas hay uno que haga más de veinticinco nudos. No existe en el Atlántico un crucero inglés cuya persecución no puedan burlar los cruceros alemanes».

Los tripulantes del «Eismore».

BUDAPEST, 5.—Un telegrama de Guayaquil dice que han llegado a aquel puerto veinte marineros del buque Eismore, que fué echado a pique por el crucero alemán Leipzig el 11 de Septiembre en el golfo de California.

Estos marineros habían sido desembarcados en las islas Galápagos, donde el Leipzig les hizo permanecer quince días.

El consúl inglés se ha hecho cargo de los marineros.

Vapor alemán en salvo.

PARIS, 6.—Telegrafían de Nueva York que ha llegado a Baltimore el vapor alemán Neckar, que durante mes y medio ha estado navegando en diversas direcciones para no ser alcanzado por los navíos ingleses.

El Neckar salió de la Habana a principios de Agosto, con rumbo a Bremen; pero no pudo lograrlo por haber salido en su persecución un crucero inglés.

Por huir de este buque se dirigió a la América del Sur; luego al Atlántico, donde estuvo en riesgo de ser alcanzado, y, finalmente, después de navegar mucho en distintas direcciones, consiguió entrar en Baltimore.

El bombardeo de Cattaro.

PARIS, 6.—De Roma dicen al Petit Parisien que la flota francesa ha destruido la fortaleza de Lústica, la más formidable defensa exterior de Cattaro.

La radiotelefonía.

ROMA, 6.—En presencia del Rey, Marconi ha probado con brillante éxito su nuevo aparato radiotelefonico.

El resultado de las pruebas ha sido tan concluyente, que en seguida se va a dotar de radiotelefonos a los buques de guerra italianos.

### LA PAZ EN MEJICO

#### Ratificación de poderes a Carranza

En la legación de Méjico en Madrid se han recibido mensajes que dan cuenta de que el encargado del Poder ejecutivo, Sr. D. Venustiano Carranza, de conformidad con una de las cláusulas del plan de Guadalupe, que sirvió de bandera al movimiento que triunfó recientemente, convocó para el día 1.º del actual, en la ciudad de Méjico, a una Convención, a la que deberían concurrir todos los gobernadores militares de los diferentes Estados de la República, así como los generales jefes de las divisiones que llevaron a cabo la campaña.

El objeto de esta Asamblea fué el de designar en definitiva la persona que ha de asumir el cargo de presidente provisional mientras se verifican las elecciones generales, así como fijar la fecha de éstas y definir las líneas de programa político inmediato del nuevo régimen.

Como algún jefe militar de Méjico, secundado por un pequeño grupo de políticos, había manifestado su opinión en el sentido de que era preferible modificar el plan de Guadalupe, pidiendo la renuncia inmediata del Sr. Carranza para convocar a elecciones definitivas de presidente, este señor creyó de su deber devolver a la Asamblea citada las facultades que le habían sido conferidas, al efecto de que todos los jefes a quienes se debe el triunfo del movimiento quedasen en absoluta libertad para decidir lo que a su juicio fuere más conveniente al país y al pronto afianzamiento de la paz.

En breves palabras expuso sus propósitos el Sr. Carranza, declarando que obedecería las decisiones de la Asamblea, cualesquiera que éstas fuesen, y que estaba decidido a realizar los deseos del pueblo siempre que fueran manifestados de una forma pacífica, pues su mayor aspiración era la de implantar en la República una era de paz y de progreso.

Advirtió que si alguien se atrevía a desconocer las resoluciones que la Asamblea tomase, el Gobierno constitucional está en actitud de reprimir cualquier desorden, pues cuenta con un efectivo de tropas mayor de 100.000 hombres, con artillería y pertrechos necesarios.

Terminada la deliberación de la Asamblea, por unanimidad de votos se resolvió no aceptar la renuncia del Sr. Carranza, encargándole nuevamente del Poder ejecutivo provisional mientras se verifican las elecciones.

#### Telegramas de la costa

La vigilancia en el mar.

LAS PALMAS, 6.—Ha llegado procedente de Tenerife, y con dos horas de retraso, el vapor correo interinsular León y Castillo, cuyos pasajeros vienen alarmados mismos porque, a tres millas de Tenerife, un crucero inglés obligó al León y Castillo a detenerse.

Los oficiales ingleses detuvieron a un joven comerciante alemán, residente en Tenerife, que se dirigía a Las Palmas a ventilar negocios.

El alemán fué hecho prisionero y llevado al buque inglés con su equipaje.

Cerca de Gran Canaria, a tres millas del puerto de Geldar, otro buque inglés armado en corso detuvo a cañonazos al León y Castillo.

Los ingleses subieron a bordo, armados, y después de examinar la documentación dejaron marchar al barco español.

Procedente de Dakar ha llegado el vapor inglés Accra.

Dícese que éste desembarcó en Kameroun cinco mil senegaleses, protegidos por buques de guerra ingleses y franceses, y que se entabló una gran batalla con los alemanes, resultando grandes bajas por ambas bandas, pero ignorándose el resultado final por haber salido antes el Accra.

Cañonazo en el Estrecho de Gibraltar.

ALGECIRAS, 5.—Esta madrugada se sintió un vivo cañonazo en dirección al Estrecho de Gibraltar, ignorándose la causa.

Algunos pescadores dicen que vieron algunos buques de gran porte que marchaban a mucha velocidad con rumbo al Atlántico y disparando sus cañones.

Se cree que perseguían a otro buque.

Bornas para los franceses.

SAN SEBASTIÁN, 6.—Un delegado del Gobierno francés ha solicitado de la fábrica de Elosegui, establecida en Tolosa, dos millones de bornas, en el término de ocho semanas, para el ejército francés.

El Sr. Elosegui se ha comprometido a dar 400.000 bornas en dicho plazo.

Familias de partícula es de Tolosa han confeccionado 300 camisas para los heridos franceses, y pronto se envlarán otros 300.

### LA SITUACION EN PORTUGAL

Otro complot monárquico?—Varias noticias.

BADAJOS, 5.—O Mundo anuncia que los monárquicos amnistiados traían una conspiración aprovechando las actuales circunstancias. La Policía practicó minuciosos registros en las casas de préstamos, y se ha incautado de numerosas armas.

En la capital de la República portuguesa se

preparan grandes festejos en honor de los tripulantes del crucero francés enviado por su Gobierno con motivo del aniversario de la instauración del régimen republicano en el antiguo reino lusitano.

El teniente Sepúlveda ha sido condenado a varios años de prisión por pronunciar en un banquete frases ofensivas a la República y apuntar con el revólver a un cuadro alegórico.

El capitán Coutinho Silveira, que presentó, sin corregirlo, el acto de su subordinado, está arrestado.

Se ha puesto en circulación la nueva moneda conmemorativa de la República.

En la calle de Junquera se han presentado varios casos de una enfermedad sospechosa. Ya han ocurrido cuatro fallecimientos.

La huelga de «chauffeurs» ha quedado resuelta.

Ayer reanudaron todos el trabajo.

En Oporto han estallado, junto al Consulado de Alemania, dos bombas que, por fortuna, apenas produjeron destrozos.

Está detenido un obrero llamado Serafin Pereira, que niega su participación en el hecho.

El cuarto aniversario de la República.

LISBOA, 5.—Se ha verificado hoy el cuarto aniversario de la implantación de la República.

Las fuerzas de la guarnición, que se componen de unos cuatro mil hombres, desfilaron ante el presidente, Sr. Arriaga.

La revista militar fué presenciada por numeroso público.

Asistió a ella el capitán Gervais, comandante del crucero francés Dupetit Thouars, y toda la oficialidad.

El presidente y los oficiales franceses fueron ovacionados por la multitud.

### Avisos oficiales

Minas en el mar del Norte.

La Gaceta publica ayer las siguientes circulares de la Sección de política del Ministerio de Estado:

«El Embajador de S. M. Británica, en Nota fecha 3 del actual, participa que su Gobierno ha adoptado un sistema de minas submarinas en determinados puntos del mar del Norte, que está desarrollando en gran escala, aunque procurará reducir el riesgo para los no combatientes».

El Almirantazgo inglés anuncia que, por tanto, es peligrosa la navegación entre los 51 grados 15 minutos latitud Norte, y los 51 grados 45 minutos Norte y longitud un grado y 35 minutos Este a tres grados Este.

En relación con esto recuerda que el límite de las minas alemanas es 52 grados latitud Norte, añadiendo que aunque estos límites se asignan al área peligrosa, no ha de suponerse por eso que estén exentos de peligro los demás puntos del mar del Norte.

Asimismo hace saber que se han dado órdenes a los buques ingleses para que eviten a todos los demás buques que se dirijan al Este de la presencia de estas minas.

Madrid, 5 de Octubre de 1914.—El subsecretario, *Engenio Ferraz*.

Los puertos franceses de Marruecos.

«La Legación de España en Tánger comunica al Ministerio de Estado que según una disposición adoptada por el residente general francés, de la que ha informado a sus colegas el cónsul de Francia en Mogador, ningún buque de comercio francés ó extranjero podrá fondear de noche en los puertos del Protectorado sin expensar a ser destruído; que, además, durante la estancia de estos buques, a excepción de los navíos de guerra franceses ó aliados en un puerto del Protectorado, deben de abstenerse de hacer emisiones por telegrafo sin hilos; finalmente, que todos los demás buques que no sean los barcos de guerra franceses ó aliados y los buques mercantes fletados por los Gobiernos aliados deben al llegar a cualquier puerto desmontar sus antenas de telegrafía sin hilos».

Lo que se hace público para conocimiento general.

Madrid, 5 de Octubre de 1914.—El subsecretario, *Engenio Ferraz*.

### Repoblación de los ríos

SAN SEBASTIÁN, 6.—El próximo miércoles se efectuará la suelta de 10.000 crías en el río Urumea (jurisdicción de Hernani) para el fomento y repoblación de la pesca.

La suelta la hará el Consejo provincial de Fomento y asistirán las autoridades de esta capital y muchos invitados.

### Accidente ferroviario

SAN SEBASTIÁN, 6.—Al entrar en la estación de Zumarraga, un tren de mercancías procedente de Malzaga, línea de la costa, no pudo el maquinista, por muchos esfuerzos que hizo, contener a su debido tiempo la marcha del convoy.

Este, con buena velocidad, llegó a la estación y la máquina perforó la pared, yendo a empotrarse 20 metros más allá de la estación y muy cerca del hotel Urola.

El maquinista, Lorenzo López, y el fogonero, Sotero Nicolaude, se arrojaron de la máquina y en la caída se produjeron heridas de pronóstico reservado.

### RESTABLECIMIENTO DEL ARANCEL

#### IMPORTACION DE TRIGOS Y HARINAS

Ayer publicó la Gaceta la siguiente Real orden:

«Ilmo Sr.: Visto el párrafo 4.º de la Real orden de 15 de Agosto último, que dispone se restablezcan los derechos sobre la importación de trigos y harinas cuando los precios medios de aquéllos en los mercados reguladores de Castilla descendieran durante un mes de 29 pesetas los 100 kilogramos:

Resultando que desde el día 2 de Septiembre último hasta ayer los trigos se han cotizado a menos de 29 pesetas en dichos mercados reguladores:

Resultando que, según las revistas mercantiles de la plaza de Valladolid del día 30 de Septiembre último, las harinas se cotizaban entre 40 y 42 pesetas el saco de 100 kilogramos, y los trigos a 28.62 pesetas, y en la plaza de Barcelona a 40.50 y 31.55, respectivamente, según notas de precios del día 26 del mismo mes:

Considerando que si bien en circunstancias normales debe respetarse la libertad mercantil, sin embargo, en los momentos actuales en que por múltiples causas de todos conocidos puede alterarse la audacia normalidad, es necesario adoptar las disposiciones oportunas, a fin de que, asegurando en lo posible a los productores un precio remunerador para sus cosechas, se amparen a la vez los intereses de los consumidores y se eviten en los precios injustificados recargos:

Considerando que de todos los informes y antecedentes que se han podido obtener se deduce que el precio de 29 pesetas los 100 kilogramos en los mercados reguladores se estima como remunerador para el cultivo, y, por tanto, conviene en estas circunstancias contener por medio del Arancel la alza exagerada:

Considerando que de los informes y notas de los productores de trigos y aun de los mismos fabricantes de harinas se deduce que los precios de éstas en la actualidad no se ajustan estrictamente, ni tampoco siguen de ordinario las apreciables oscilaciones de los precios de aquéllos, puesto que la Cámara Agrícola de Alcabete calcula, con buenas ganancias industriales, el sobreprecio en las harinas en 9.33; en nueve, también, la cotización del mercado de Barcelona, fecha 26 de Septiembre; en 10 pesetas la Asociación de Harineros de Catalunya, y en mucho menos lo estiman otras entidades consultadas, siendo la diferencia actual de 12.38 pesetas en el mercado de Valladolid:

Considerando que aceptado el tipo de nueve pesetas por cada 100 kilogramos como remunerador de la industria, los precios actuales en los mercados del centro de la Península le superan en tres pesetas:

Considerando que para contener el alza indicada y las que puedan intentarse procede recurrir, entre otras medidas, a la rebaja de los derechos de Arancel, mientras duren estas circunstancias, en las mismas proporciones en que los precios medios puedan exceder de los tipos remuneradores de que se ha hecho mérito.

S. M. el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado en Consejo de ministros, se ha servido disponer:

1.º Que se restablezcan los derechos de Arancel de los trigos y de las harinas de trigo, fijando el de estas últimas en 11 pesetas los 100 kilogramos.

2.º Que ese centro de cuenta a este Ministerio de las oscilaciones de los precios, a fin de adoptar las disposiciones que procedan si las cotizaciones llegaran a señalar alzas exageradas; y

3.º Que se sigan aforando con franquicia los cargamentos ó expediciones que con conocimiento directo ó manifiesto visados para las plazas de la Península é Islas Baleares, hubiesen salido del puerto de origen hasta el día inclusivo de la publicación de esta Real orden en la Gaceta de Madrid, y los que estando en viaje y reuniendo las circunstancias anteriores, estén detenidos como consecuencia de la guerra.

De Real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 5 de Octubre de 1914.

BUGALLAL

Señor director general de Aduanas.

TEATRO CERVANTES

#### Inauguración de temporada

El próximo sábado se verificará la inauguración de la temporada de 1914 á 1915.

La lista de la compañía, por orden alfabético, es la siguiente:

Director, Ricardo Simó-Raso.  
Actrices: Alvarez, Rosario; Bernáldes, Teresa; Calvo, Carmen; Infesta, Josefa; Lombra, Fraternidad; López, Pilar; Miranda, Enriqueta; Palecía, Carmen; Palencia, Angélica; Reina, Celia; Romero, Amalia; Ríos, Natividad; Roca, Josefa; Simó, Amalia; Toscano, Rosario; y Valdivia, Ramóna.

Actores: Achón, Jacinto; Aguirre, Fernando; Alvarez, José; Guindot, Jenaro; Hidaigo, Pablo; Marchante, Ricardo; Muñoz, Jesús; Meseguer, Ignacio; Molinero, Francisco; Palma, Felipe; Ramirez, Antonio; Sapela, Antonio; Simó-Raso, Ricardo; Suarez, Salvador; Varela, Pedro, y Vico, Gonzalo.

Apuntadores: Emilio Girón, Serafin Lozano y Roberto Zappino.

Pintores escenografos: Amorós y Blancas.

Maquinista, Aniceto Arribas.

Electricista, José Pla.

Muebles y guardarropía, Vázquezhermanos.

Director del sexteto, Francisco González.

Representante-contador, Vicente Cobos.

El espectáculo será por secciones.

La Empresa cuenta con obras nuevas de aplaudidos autores.

### Firma del Rey

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Hacienda

Fijando el capital por el que han de tributar la Sociedad francesa de Gramophone, la Compañía francesa Minas y fundiciones de Escombrera Bleyberg, la Sociedad inglesa Babcock Wilcox Ld., la Sociedad francesa Crédito Lyonnais, la Sociedad francesa Lebon y Compañía y la Sociedad noruega Compañía de Maderas:

Nombrando administrador de contribuciones de Barcelona, por traslación, a D. Luis López Gutiérrez, interventor de Córdoba, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase.

Idem interventor de Córdoba, por traslación, a propuesta de la Junta de Inspección, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, a D. José Morales Juliá, que lo es de igual en la Administración de Contribuciones de Barcelona.

Gobernación

Disponiendo que forme parte de la Junta inspectora de la nueva Casa de Correos el abogado del Estado en la Dirección general.

### Miscelánea de la guerra

Arreglos del Rey Jorge a las tropas indias.

El Rey Jorge ha dirigido dos arengas a las tropas angloindias que han desembarcado en Francia.

La primera, dirigida a los soldados de origen inglés, dice como sigue:

«Habéis sido llamados desde la India, donde prestáis vuestros servicios militares, para combatir por la seguridad y el honor de mi Imperio».

Bélgica ha sido devastada y Francia invadida por el mismo potente enemigo. Tengo absoluta confianza en vosotros. El deber es vuestra divisa, y ese deber lo cumpliréis hasta el fin.

Seguiré con vivísimo interés vuestras acciones en el campo de batalla.

El deseo de vuestra prosperidad no estará nunca ausente de mí.

Pide a Dios os ayude, os bendiga y os haga victoriosos».

La arenga dirigida a los indostánicos dice así:

«He pedido a mis fieles soldados de la India den una nueva prueba de su fidelidad viniendo a luchar contra un enemigo implacable».

Pronto mis bravos soldados indostánicos cumplirán sus sagrados deberes en el campo de batalla.

Estad seguros de que nunca os apartaré de mí pensamiento.

Marchad adelante y añadid nuevos timbres de gloria a las tradiciones de valor heroico del ejército angloindio».

Un submarino fantástico

Comunican desde Roma que en la casa constructora Fiat, de San Giorgio de Muggiuno, había un submarino encargado hace tiempo por el Gobierno ruso.

El submarino desplazaba 300 toneladas, alcanzaba una velocidad de trece nudos y había costado 1.200.000 francos.

Estalló la guerra, é Italia defendió su criterio de neutralidad, y el submarino quedó amarrado en el astillero.

Un empleado de la casa, ex oficial de Marina, según se dice, inspirándose en sus ideas contrarias a la neutralidad, aparejó en secreto. Antes de zarpar envió una carta a las autoridades, manifestándole que, como ciudadano, se creía en el deber de intentar un golpe audaz, obligando a Italia a salir de la neutralidad.

Después, pretextando que iba a hacer unas pruebas, invitó a embarcar a 16 hombres, algunos de ellos mecánicos de la casa Fiat, y tomando el mando se hizo a la mar.

Las autoridades, poco después, enviaron inmediatamente en su persecución algunos torpederos, pero no han logrado hasta ahora encontrarlo.

Se supone que ha izado las banderas de la Triple entente y que se ha dirigido a Bastia, en Córcega.

Honores al enemigo.

Algunos alemanes residentes en Madrid nos ruegan que reproduzcamos una escuela de defunción publicada en la Gaceta de Reichsland (Prusia occidental) del 14 de Septiembre, y que prueba cómo son tratados los prisioneros franceses.

Se trata de un simple soldado francés que murió a consecuencia de las heridas que recibió momentos antes de caer prisionero.

La escuela dice así:

Notas políticas

LO QUE DICE EL PRESIDENTE

Ayer mañana despachó, como de costumbre, con S. M. el Rey el jefe del Gobierno, y después lo hicieron, por correspondencia, el turno, los ministros de Hacienda y Gobernación.

Después el Sr. Dato recibió á los periodistas, á quienes dijo que no tenía noticia ninguna nueva de la guerra.

Tampoco los telegramas últimos recibidos de Marruecos acusan novedad ninguna.

El presidente del Congreso visitó ayer mañana al Sr. Dato para informarle de lo ocurrido ayer en la Comisión de Presupuestos.

El Sr. González Besada dió cuenta al jefe del Gobierno de la indicación hecha por el señor Suárez Inclán, en el sentido de que esta Comisión no debe funcionar mientras no se reuna el Parlamento.

El Gobierno estima en mucho el criterio del Sr. Suárez Inclán; pero cree que no hay inconveniente ninguno legal para que dicha Comisión trabaje y prepare la labor de su competencia para en su día presentarla al Congreso.

Lo único que no debe hacer, y seguramente no hará, es dar dictamen ninguno por ahora.

Refiriéndose á la reapertura del Parlamento dijo ayer el Sr. Dato que nunca pensó el Gobierno, ni aun antes de la guerra, en abrir las Cortes antes de la primera quincena de este mes. Huelgan, pues, los comentarios que se hagan respecto á probables aplazamientos de las sesiones parlamentarias.

Y en cuanto á que el Gobierno piense prescindir del debate político, nada más lejos de la verdad. Este Gobierno afrontará inmediatamente el debate que se plantee para fiscalizar sus actos durante el interregno parlamentario, y responder cumplidamente de su gestión en todos los órdenes.

Ahora bien; el Gobierno espera confiadamente que el patriotismo de todos los señores diputados evitará en todo momento debates apasionados en cuanto se refiera á la guerra actual, y prescindirá en todo momento de notas extremas, siempre perjudiciales y ahora más que nunca.

Por último, no es cierto tampoco, según nos aseguró el Sr. Dato, que el Gobierno se proponga aprobar los próximos presupuestos sin debate y mediante un acuerdo con las minorías.

El sub-gerente del Banco de España ha sido recibido ayer por S. M. el Rey para informarle de las gestiones que dicha entidad ha hecho y hace para resolver ó atenuar la crisis económica y mercantil merced á la poderosa ayuda de aquel establecimiento de crédito.

El Sr. García Escudero fué llamado por S. M. el Rey, que se muestra interesadísimo en conocer todo cuanto hace relación á tan interesante problema nacional.

El ministro de Bélgica ha visitado ayer al señor Dato; ignoramos el objeto de esta visita.

En Gobernación.

El Sr. Sánchez Guerra ha puesto hoy á la firma del Rey un decreto disponiendo que forme parte de la Junta inspectora del nuevo edificio de Correos en construcción el abogado del Estado de la Dirección general del ramo.

Según nos ha dicho el Sr. Sánchez Guerra, se ha resuelto satisfactoriamente la huelga que existía en Villar del Arzobispo (Valencia).

ARTE Y ARTISTAS

El extraordinario éxito obtenido por Tosca, que tan lucida interpretación alcanzó por parte de la señorita Orduña, del tenor Mulleras y

del barítono Di Ghery, que lograron en repetidas ocasiones clamorosos aplausos, teniendo que besar la señorita Orduña la plegaria *Vini d'arte*, dicha con admirable delicadeza, y el tenor Mulleras la romanza *E luceram la stelle*, cantada con gran emoción y arte, ha decidido á la Empresa á dar una tercera representación de la ópera de Puccini.

Para hoy miércoles se prepara la primera de *El Trovador*, cantada por las señoras Tolé y Kosta, tan celebradas en *Aida*; el tenor Euías, que tan ruidoso éxito ha conseguido, y el barítono Valls, que se presentará en esta obra, que tan gratos recuerdos dejó en nuestro público; tendrá, pues, *El Trovador*, un conjunto cuidadísimo y completo.

Hoy 7, miércoles variado espectáculo por secciones, con el siguiente programa:

A las nueve y media, *Gente seria*.

A las diez y media; el sainete lírico de grandioso éxito *El día del ruido*.

A las once y media, la ópera fantástica *La manzana de oro*, lujosamente presentada.

En la presente semana tendrá lugar el estreno del vodevil en tres actos, de Keroul y Barré, versión castellana de Alvaro de los Ríos, *La suerte de los maridos*, estrenándose decorado de Garl, vestuario de Vila y muebles y atrezzo de Vázquez Hermanos.

SUCESOS

Choque de tranvías.

Los coches números 7 y 15 chocaron en la glorieta de Atocha, resultando herido el conductor de uno de ellos, llamado Vicente Pérez Caspe.

Las plataformas de ambos vehículos sufrieron importantes desperfectos.

Enfermo grave.

En la calle de Mesón de Paredes unos guardias encontraron á un hombre tendido en el suelo, que se hallaba gravemente enfermo.

Fuó conducido al Hospital, no habiendo sido posible identificar su personalidad por hallarse privado de conocimiento.

Riña.

En la plaza del Progreso riñeron Pedro Serrano y Claudia Molina, resultando ésta con una herida de pronóstico reservado en la cabeza, que la produjo Pedro al darle con un palo.

Atropello.

Estando durmiendo en medio de la calle José Sánchez Martínez, de cuarenta y seis años, pasó un carro, guiado por Juan Ruiz, y le atropelló, causándole grave lesión en ambos pies.

El carretero pasó á disposición del Juzgado.

Accidente del trabajo.

En una fábrica de la calle de Méndez Núñez se produjo una herida de pronóstico reservado en la cabeza el obrero Domingo Sanz Colmenar.

Sobrestantes de Obra públicas

Esta es una de las carreras cortas, quizá la mejor y de más porvenir para toda persona que no haya podido adquirir más estudios que los elementales de las escuelas públicas.

Con fecha 8 de Julio último se ha convocado una numerosa oposición de 70 plazas. El sueldo de entrada es de 1.500 pesetas y se asciende por riguroso orden del escalafón hasta la categoría de Jefe de Negociado de primera clase, con el haber anual de 6.000 pesetas. Además, en todas las categorías, se goza de beneficios como dietas, gratificaciones, gastos de locomoción, etc.

Pedir informes al Director de la Academia Politécnica, Hernán Cortés, 14.—Madrid

La Carrera de Correos

Entre todas las carreras especiales, la de Correos es la que ofrece á la juventud de todas las clases sociales un porvenir más práctico, seguro y brillante; la más fácil y breve de estudiar y la que nuevos sacrificios económicos impone.

El sueldo por que se ingresa es de 1.500 pesetas, llegando al límite de 10.000 pesetas anuales y ascendiendo de quinientas en quinientas hasta 4.000; de mil en mil hasta 6.000 de 6.000 á 7.500; de 7.500 á 8.750, y de 7.508 hasta las 10.000.

Los empleados de este Cuerpo gozan, desde los sesenta y cinco años, de jubilaciones, que se elevan á los 2/5 del sueldo alcanzado á los veinte años de servicios; á los 3/5, á los veinticinco años, y á los 4/5, á los treinta y cinco.

Complementa las ventajas y el porvenir económicos de esta carrera el Montepío ó pensiones para las viudas y huérfanos, las mayores de todos los Montepíos existentes, que se elevan de 750 á 2.500 pesetas anuales, según el sueldo alcanzado que, aun calculando en 7.500 pesetas el sueldo que se alcanza en promedio general, se elevarían estas pensiones 2.000 pesetas anuales, elevándose á 2.250 y 2.500, respectivamente, en caso de llegarse á las dos categorías superiores.

Sobre todas las ventajas indicadas, esta carrera ofrece la importantísima del derecho á licencia ilimitada, ó sea separarse del servicio activo durante el tiempo que se desee, gozando de todos los ascensos correspondientes.

Para mayores detalles dirigirse al Director de la Academia Politécnica, Hernán Cortés, 14, primero.

El mejor Café y los Tes más selectos se los de LA ESTRELLA.

Montera, 32, Madrid.

INFORMACION DE GUERRA

Cruces.

Se concede la de primera clase del Mérito Militar blanca, con pasador del profesorado, al capitán de Infantería D. Fermín Pescador Sánchez.

Idem permuta de dos blancas por otras de primera clase al segundo teniente de Infantería (E. R.) D. Francisco Rodríguez Pons.

Vuelta á activo.

Se concede al médico mayor D. Francisco Galán Díez.

Profesorado.

Se destina á la Academia de Infantería, como profesor en comisión, al capitán D. Carlos Suárez Alvarez.

Habilitación.

Se dispone que las incidencias de la habilitación del cuadro de reemplazo y excedentes de Filipinas pasen á depender de la Sección de Ajustes de Créditos de Ultramar.

Funciones para hoy

COMEDIA.—A las 10 (popular), El orgullo de Albacete.

APOLO.—A las 6, «España Nueva». A las 7 1/2 El amigo Melquiades. A las 10 (doble), El amigo Melquiades y Frégoli.

ZARZUELA.—A las 6 1/2, Las golondrinas. A las 10 1/2 (entera), Molinos de viento y Los cadetes de la reina.

COMICO.—A las 9 1/2 (sencilla), La alegre primavera. A las 10 1/2 (doble), El cabeza de familia

LARA.—A las 6 1/2 (doble), La consulesa. A las 10 1/2, Primavera en otoño.

ESLAVA.—A las 6 1/2 (entera), El sombrero de copa.

A las 10 1/2 (entera), Las pecadoras.

PÁICE.—A las 10, El Trovatore.

COLISEO IMPERIAL.—A las 5 1/2, Los traperos.

A las 6 1/4 (especial), La escuela de las coquetas.

A las 9 1/4, En plena luna de miel.

A las 10 1/4 (especial), La batalla de damas.

NOVI DADES.—A las 6, Matías López.

A las 7 1/4, El machacante.

A las 9 1/4, Primer amor.

A las 10 1/4, La pájara pinta.

A las 11 3/4, ¡Arriba la liga!

MARTIN.—A las 9 1/2 Gente seria.

A las 10 1/2, El día del ruido.

A las 11 1/2, La manzana de oro.

MADRILEÑO.—(Atocha, 68).—Gran éxito de Baibina Valverde, Juanita Casanova, Luis Esteso, La Chisperita y la escultura Naaffi.

IDEAL POLISTILO.—(Villanueva, 28).—Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8.—Patines, cinematógrafo, bar y patisserie.

TRIANON PALACE.—Tarde y noche, el cinematógrafo selecto; sección continua.—Estrenos á diario.—Grandes novedades.

EL PARAISO (Alcala, 149).—Selectos varietes, banda, diversos recreos, tiro al blanco por señoritas.

EDEN-CONCERT.—Secciones de varietes. De 7 1/2 de la madrugada.—Grandes éxitos.

BENAVENTE.—De 5 á 12 1/2, sección continua de cinematógrafo.

GRAN VIA.—Todos los días sección continua de 4 1/2 á 1. El mejor salón de Madrid por su comedida y excelente temperatura.

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—Gran sección de cinco y media á una. Éxitos verdad. Pácos, 4 pesetas; butacas, 0,50; general, 0,15.

LUX EDEN.—A las 5 1/2 (función monseru), Húspedes tranquilos y El primer roro. A las 9 1/2, El hongo de Pérez.

PRINCIPE ALFONSO.—De 5 1/2 á 12 1/2 sección continua de cinematógrafo, con cambio de películas.

«Borrascas bajo cielo sereno», «La abnegación de un hijo», «Revista Pathé y otras.

ALVAREZ QUINTERO.—A las siete (vermouth), La cizaña. —A las nueve y cuarto La fuerza bruta. —A las diez y media, Malvaloca.

SALON CHANTECLER.—Éxito de Chelito.—Secciones á las siete, diez y tres cuartos y once y tres cuartos.

CINE HISPANO-FRANCAIS. (Fier Baja 22).—Sección continua de cinematógrafo de 5 6 1/2 á 12 1/2 de la no.

ROYAL TI.—(Génova, 6).—Salón aristocrático cinematográfico. Películas exclusivas.—Estrenos todos los días. Butacas 40 y 50 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua los días laborables desde las 4 1/2, y los festivos por secciones desde las 4.

Éxito grandioso de las películas de largo metraje que se estrenan á diario.

CINEMA X.—Gran sección continua de 4 1/2, éxitos grandiosos.

PARQUE ZOOLOGICO DEL RETIRO.—Exposición diaria.—Se reciben con frecuencia variados ejemplares que llaman justamente la atención.

IMP. DE HERALDO MILITAR, PIZARRO, 15, MADRID

La Junta directiva de la Asociación de soldados veteranos comunica á todos los socios que ha muerto en el hospital militar el soldado Eugenio Legangnoux, perteneciente á quinta compañía del regimiento 47 de Infantería francesa. Deben acudir todos los asociados á la conducción del cadáver al cementerio católico. En el acto fúnebre se rendirán los honores militares, sin bandera porarse de un extranjero.

En el Africa española

FORMES OFICIALES

Telegrafían las respectivas autoridades militares de Tetuán, Ceuta, Larache y Melilla, que ocurre novedad en dichas plazas ni en sus acciones.

OLSA DE MADRID

VALORES PÚBLICOS

Table with 3 columns: VALORES PÚBLICOS, Día 5, Día 6. Includes 'por 100 perpetuo Interior' and 'Al contado'.

por 100 amortizable.

Table with 3 columns: VALORES PÚBLICOS, Día 5, Día 6. Includes 'de 25.000 ptas. nominales' and 'de 50.000 ptas. nominales'.

por 100 amortizable.

Table with 3 columns: VALORES PÚBLICOS, Día 5, Día 6. Includes 'de 25.000 ptas. nominales' and 'de 50.000 ptas. nominales'.

por 100 amortizable.

Table with 3 columns: VALORES PÚBLICOS, Día 5, Día 6. Includes 'de 25.000 ptas. nominales' and 'de 50.000 ptas. nominales'.

Bancos y Sociedades.

Table with 3 columns: Bancos y Sociedades, Día 5, Día 6. Includes 'Cajas hipotecarias al 4%' and 'Acciones del Banco de España'.

Otros valores.

Table with 3 columns: Otros valores, Día 5, Día 6. Includes 'Crai. Mad. de Electricidad' and 'Caja de Pensiones de Madrid'.

Antestamiento de Madrid.

Table with 3 columns: Antestamiento de Madrid, Día 5, Día 6. Includes 'Obligaciones de 250 pesetas' and 'Erlange y Compañía'.

Cambios sobre el extranjero.

Table with 3 columns: Cambios sobre el extranjero, Día 5, Día 6. Includes 'Londres' and 'Bilbao'.

Páginas literarias.

La última lección

(CONCLUSIÓN)

Se rodeaban, como si hubiese querido llevarse en la mirada toda su casa de la escuela. ¡Calcúlese! Hacía cuarenta años que diariamente se sentaba en aquel mismo sitio, con su patio enfrente de él y la clase parecida siempre. Sólo los bancos y los pupitres se habían desgastado por el uso; los nogales del patio habían crecido, y el lúpulo que él mismo había plantado adornaba ahora las ventanas hasta el techo. ¡Qué quebranto había de ser para aquel pobre hombre el abandonar todas estas cosas! ¡El oír á su hermana, que iba y venía, en la habitación de arriba, disponiéndose á cerrar las paletas! Porque al día si-

guiente debía partir y ausentarse del país para siempre.

Allá en el fondo de la sala, Hauser, el viejo, se había puesto los anteojos, y sosteniendo el silabario con ambas manos, deletreaba con los pequeñuelos. Se veía que él también se aplicaba; temblaba la voz de emoción, y el oírle producía tal extrañeza que todos teníamos ganas de reír y de llorar. ¡Ah! ¡Recordaré siempre este último día de escuela!

De pronto el reloj de la iglesia dió las doce; después las campanas tocaron el «Angelus». En el momento mismo, las trompetas de los prusianos, que tornaban del ejercicio, resonaron bajo nuestra ventana. M. Hamel se levantó de su cátedra, horriblemente pálido; nunca me había parecido tan alto.

—Amigos míos—dijo—amigos míos; yo... yo... Pero alguna cosa le ahogaba. No le fué posible terminar su frase.

Entonces se volvió á la pizarra, tomó un pedazo de tiza y, apretando con todas sus fuerzas, escribió, lo más grueso que pudo:

¡VIVA FRANCIA!

Después permaneció allí con la cabeza apoyada

en la pared, y, sin hablar, hízonos con la mano una seña que significaba:

—Esto ha terminado... ¡Idos!

Alfonse DAUDET

La historia extraña del lobo negro

Cuando todos se iban á la cama y se cerraban las puertas y en el hogar los últimos tizonos se acababan de consumir, empezaba en la casa de campo una vida extraña, llena de rumores vagos y de tenues crujidos. Primero era el gato que junto al fuego ronroneaba hasta quedarse dormido; luego, cuando todo

era silencio, asomaba un ratón su hocico móvil é inquieto por debajo de la tarima de la troje, husmeando el grano hasta que se decidía á salir, con un trocico corto y cauteloso, y detrás de él eran otros, en larga procesión, hasta los sacos abiertos. Por las paredes blancas de la cocina bajaban lentamente las cucarachas, rozando su vientre fofo por la cal, tanteando con las antenas como ciegos extraviados, empujándose en su apresuramiento para engullir las migajas que habían quedado esparcidas en el suelo de la cocina.

Las arañas, entonces, aprovechando la tranquilidad y la paz nocturnas, sin miedo á la escoba del ama comenzaban á tejer febrilmente sus telas pérdidas, alargando y ennegociendo sus largas patas, al igual que esas viejas tejedoras que todavía vemos en alguna casuca de algunos pueblos apartados.

Y cuando las arañas comenzaban á tejer, allí en el techo, se oía un rumor vago y acompaado, interminante, y en las carcomas, los misteriosos cenobitas de las maderas, que abrían lentamente sus corredores intrincados, una en las vigas, otras en

(Continuará.)

